

RESPUESTA AMPLIADA 10 & 28:

CÓMO LOS ESTADOS UNIDOS SE BENEFICIAN DE UN VIEQUES INDEPENDIENTE

La política exterior extranjera de los Estados Unidos ha sido motivada por la creencia que, cuando las naciones encuentran la democracia, el mundo se hace más estable, y las oportunidades económicas para el comercio estadounidense se expanden. Mientras el colonialismo del siglo pasado fue deconstruido, las Naciones Unidas dieron su apoyo a la formación de nuevos países que buscaban gobernación democrática independiente. Los Estados Unidos favorecían esta idea externamente pero enfrentaron un dilema con Puerto Rico: demasiado pobre para ser un estado y muy importante estratégicamente para ser librado, hicieron de PR una entidad única.

El territorio de Puerto Rico recibió muchos de los problemas de una nación soberana, algunas de las ventajas de un estado, incentivos de impuestos significantes y extensos subsidios/ derechos. Para mitigar la crítica de que PR no tenía voto en el gobierno estadounidense y, por lo tanto, era una colonia, los EE. UU. pidieron un referendo de ciudadanos de PR para elegir ser territorio, estado o independencia. Los votos se han dividido en partes iguales entre estado y territorio. A pesar de la crítica de algunos sectores, los EE. UU. lograron convencer al mundo que los puertorriqueños escogieron su situación pero que pueden cambiarla según les parezca a su conveniencia.

Tomando en cuenta la crisis económica actual, PR y los EE. UU. están entre la espada y la pared. El estado colonial de PR ha sido básicamente confirmado por no sólo el Congreso sino también la Corte Suprema. Una Junta de Control Fiscal no electa se está estableciendo para manejar de cerca el funcionamiento del territorio y el proceso de reestructurar la deuda. No hay planes racionales para desarrollo económico, y la Junta de Control Fiscal se ha encargado de dar tareas para el desarrollo económico. Es probable que no exista ninguna **bala mágica** para resolver esta situación, y se requiere romper el problema en elementos más pequeños para resolver cada uno. Esto requiere tiempo, paciencia, experiencia y mucho trabajo. La descolonización de Vieques (junto con Roosevelt Roads) puede ser de gran ayuda.

Los beneficios de EE. UU. en ayudar a Vieques a ser independiente incluyen:

- Credibilidad – Los EE. UU. podrá afirmar su posición que PR no es solamente una colonia al permitir que una parte del “imperio” persiga la independencia a través de la negociación y no la violencia. Puerto Rico NO está en una posición de pedir independencia, ni siquiera si lo quisiera, y no la desean en este momento. Para reducir la crítica internacional y tratar los problemas de largo plazo del territorio, los EE. UU. podrían ayudar a Vieques a ser una nación independiente – un proyecto de demostración. Por otro lado, obstruir o negar tal plan de Vieques (sin importar la excusa) agravaría dramáticamente el ya existente desastre de relaciones públicas.
- Reducir el dolor – Vieques representa solamente una pequeña fuente económica para los EE. UU. pero ha sido una muy crítica franca de las actividades militares y la limpieza

relacionada con esas actividades. La isla es pobre y el dinero que recibe en pagos es más de lo que paga en impuestos. Vieques es una responsabilidad molesta para varios departamentos gubernamentales.

- Cada vez se hace más obvio que los EEUU tendrán que ayudar económicamente al gobierno central de PR (de una forma u otra), durante algún tiempo, a reducir compromisos monetarios (por ejemplo: deshacerse de la Fuente de gastos sin fondos que ya es Vieques), lo cual mejora la probabilidad de éxito y reduce los costos. Sin tener en cuenta la crisis económica, los EE. UU. les da a PR \$20 mil millones cada año, o sea, \$5,700 por persona. Después de la transición, esto podría ahorrarle al gobierno estadounidense más de \$50 millones cada año.
- En algunos sectores, los EE. UU. es consciente del tratamiento predatorio o abusivo del gobierno central de PR hacia Vieques y es posible que quieran mejorar su imagen al ayudarnos.

Mientras que la “pérdida” de Vieques (incluyendo Roosevelt Roads) puede parecer un golpe mortal para PR, se puede ver mejor como una técnica inteligente para mejorar la economía (y el futuro económico) de Puerto Rico, lo cual sería imposible sin la decolonización de Vieques.

Primero, la secesión le ahorraría dinero a PR. Esto no sería tan difícil de imaginar ya que Vieques es el más pobre de los 78 municipios y hay muy poca gente de la isla que paga impuestos. Al mismo tiempo, el costo para el gobierno central para apoyar a Vieques son millones al año en servicios y subsidios. Nada más el sistema de ATM del ferry representa \$20 millones o más en pérdidas anuales. A pesar de la calidad inferior de las escuelas, salud y obras públicas, etc., éstos les cuestan a PR aproximadamente \$40,000,000 al año.

Segundo, un Vieques independiente asumiría la deuda que PR adquirió de la compra de la base marina del gobierno de EE. UU.

Tercero, Vieques podría desarrollar las Roosevelt Roads de manera que beneficie a PR, lo cual no será posible para PR bajo la crisis actual y los efectos secundarios el durante la próxima década.

Cuarto, el plan maestro actual para la base está basado en un modelo pasado de moda y lleno de errores de una lujosa comunidad de golf con desarrollo industrial, un aeropuerto grande y un puerto comercial. Hay varias comunidades de golf en la región, pero dado que los campos de golf no son ecológicos, están bajando en popularidad, y se están cerrando a causa de la urbanización excesiva, esto ya no es un concepto viable. Además, las comunidades de lujo NO son compatibles con un aeropuerto grande y un puerto comercial.

Quinto, el desarrollo comercial/industrial de la base ofrecerá más oportunidades de trabajo de mayor calidad y mayores destrezas para las comunidades de los alrededores que los empleos residenciales o de turismo. La mayoría de los trabajadores de Roosevelt Roads serán residentes de Puerto Rico, no ciudadanos viequeses. Vivirán en PR y pagarán impuestos a PR.

Sexto, PR puede, por fin, liberarse de la carga del Jones Act del transporte. A través del **acceso indirecto** al puerto de Vieques, PR podría exportar/importar por transporte internacional apropiado, y así obviar las restricciones del Jones Act. Podría ahorrar entre \$100,000,000 y mil millones de dólares cada año (dependiendo de las cifras que se usan) sin combatir los intereses especiales que han estado exprimiendo a PR desde siempre. Esto le da al Congreso una forma de ayudar a PR sin molestar a los del transporte. Esto sería bueno para los del transporte también, porque ellos cederían un poco y acabarían el tema de una vez.

Séptimo, los residentes de PR no pagan impuestos estadounidenses, sin embargo, después del establecimiento de Vieques como país independiente, los residentes de Vieques con ciudadanía estadounidense (contrario a los residentes puertorriqueños), tendrían que pagar impuestos estadounidenses. Aunque no es una gran cantidad de dinero en este momento, podría ser significativo.

Octavo, como país independiente, .0025% del tamaño de los EE. UU., las negociaciones de la independencia de Vieques girarán en torno a los acuerdos conjuntos de beneficio mutuo y no hacia los giros monetarios. Los EE.UU. seguirá siendo el socio comercial dominante para Vieques.

Esta es una situación óptima en la que todos ganan.